
在中国铁路北京局北京工电
大修段焊轨基地落锤试验现场，
1吨重的 “大铁锤” 从5.2米高空
落下砸向钢轨焊头， 一声巨响过
后， 被砸的钢轨竟然完好无损。

“又是 ‘一锤不断 ’ ， 漂
亮！” 现场人员纷纷对焊接车间
技术室技术员王子园点赞 。 原
来， 这根钢轨是按照他设定的工
艺参数焊接完成的。

2020年毕业的王子园入路仅
3年就成了大家口中 “成长很快
的年轻职工 ”。 凭借着肯吃苦 、
勤学习 、 脚踏实地干工作的劲
头， 他很快走上更吃劲要紧的关
键 岗 位———焊 接 工 艺 技 术 员 。
“要想作业人员焊接一个最 ‘完
美’ 的焊头， 需要咱们从焊机电
流、 电压、 力值等120个参数中，
找到相互匹配、 焊接过程最稳定
的一组参数， 多变量中的 ‘最优
解’ 可不是那么好找的。” 技术
室负责人赵曦的介绍给初来乍到
的王子园 “当头一棒”。

“虽然工作难度不小， 但是
意义也很重大， 如今高铁列车的
平稳运行， 不正是得益于无缝钢
轨的焊接技术吗？” 一想到这份
极具挑战性的工作如此重要， 王

子园一下来了兴致。
为了尽快掌握工艺参数间的

内在联系， 王子园自行购买钢轨
焊接相关专业书籍， 晚上 “宅”
在宿舍， 从最基础的专业知识学

起。 白天 “泡” 在生产线， 观察
焊接过程， 遇到搞不懂的问题，
缠着有经验的老师问个 “水落石
出”。 他常常随身携带一本笔记
本 ， 随时记录疑难杂症常见问
题、 总结焊接工艺实践经验。 经
常是与技术室成员优化调整好一
组可行性数据， 交给作业人员焊
接、 落锤试验。 然后根据试验情
况， 仔细分析对比后， 再优化调
整参数。 周而复始， 渐渐地摸索
改进方案。

一次落锤试验中， 王子园发
现其中一个 “一锤断” 的接头断
面干净整洁 ， 并没有常见的灰
斑、 过烧等焊接内部缺陷。 “这
是怎么断裂的呢？” 百思不得其
解时， 赵曦指着轨底脚说， “你
看这里内部是没缺陷， 但是你摸
一下边缘是不是很尖锐， 轨底的
圆弧没有了， 应该是打磨过程中
存在打磨过度不平顺， 应力集中
导致出现缺陷。”

“真是牵一发而动全身啊。”

感叹焊缝内在变化受多种因素影
响的同时， 王子园并没有放弃这
个潜在的 “风险”。 通过收集试
验数据， 他发现这种缺陷出现的
概率在3%左右 ， 且硬度越高的
钢轨越容易受到影响。 他又仔细
观察了打磨岗位职工的操作过
程， 发现现有手砂轮的砂轮厚度
为轨底脚厚度的两倍 。 也就是
说， 单纯要求职工做到打磨平顺
如同 “张飞绣花”， 而且体力也
吃不消。 王子园与车间工艺小组
成员多次研究、 讨论， 通过数据
支持探索出了全断面打磨工艺 ，
并积极联系段设备科采购新的打
磨工具， 最终解决了接头应力集
中现象。

“随着科技的发展， 设备在
不断升级更新， 钢轨母材的成分
也在不断提升优化， 合金元素越
多， 焊接难度越来越大， 所以我
们 要 不 断 学 习 ， 才 能 持 续 提
供高质量的长钢轨产品。” 王子
园说。

勤学不怠精焊艺
□通讯员 吴佳泽

□本报记者 刘欣欣
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让让新新就就业业形形态态劳劳动动者者感感受受城城市市温温度度

用内容丰富、 形式多样的服
务吸引新就业形态劳动者， 将他
们紧密凝聚到工会组织身边， 激
发他们的内生动力， 引领他们参
与城市基层治理， 增强他们对城
市的归属感……近年来， 朝阳区
东湖街道总工会主席赵建刚不断
创新服务新就业形态劳动者方
式， 探索推动基层工会组织建设
高质量发展， 把工会影响力辐射
到更广泛的新就业形态劳动者
中。 前不久， 作为中国工会十八
大代表， 他在大会上就强化和提
升企业工会组织作用建言献策。

用特色服务推动建会入会

近年来， 朝阳区东湖街道总
工会坚持“双沟通”工作模式，不
断增强工会组织黏性， 在互联网
平台重点企业建会方面取得实
效。

“我们借助同级党委政府和
上级工会资源建立联系， 再由工
会主席和专职社工分别对接联
系， 以区分沟通内容、 沟通频次
和沟通深度。” 赵建刚说， 通过
这样借力的方式， 东湖街道总工
会成功对接美团、 阿里、 麦田等
新就业形态头部企业， 依托楼宇
党建开展集中走访， 精准对接新
就业形态头部企业主要联系人，
摸清头部企业建会难点。

在取得联系后， 赵建刚带领
工会工作人员坚持每周与企业主
要联系人保持电话联络、 微信交
流 ， 掌握企业各层级的建会意
向， 确保沟通的及时性、 不间断
性和实效性。 “我们准确掌握政
策规定， 从大处着眼， 从长远考
虑， 从实处着手， 既讲清规定，
又亮明底线， 讲透企业建会能够
享受到的服务。”

赵建刚把工会工作人员分组
编班，形成建会工作队，每周开展
4次职工沟通会，利用新就业形态
劳动者休息、等餐、晨会等时间开
展工会宣传，面对面讲政策、推服
务， 通过天天有行动、 周周有互
动、月月有推动，增加工会与新就
业形态劳动者之间的黏性。

“形成定期联络， 清晰传达
建会要求后， 要持续发力， 真实
了解企业建会意愿， 区分情况进
行交流沟通。” 针对大企业普遍
存在交流沟通对接慢、 反馈慢、
决策慢的特点， 赵建刚要求工会
工作人员始终保持有礼有节、 不
急不躁的工作作风。

与此同时， 东湖街道总工会
坚持 “一企 、 一档 、 一策 、 一
议” 的工作模式， 不断总结职工
沟通会成效， 研判职工入会推进
情况 ， 适时组织开展企业沟通
会， 与企业保持经常性交流， 增
强与企业沟通的及时性， 并实施

动态跟踪， 推动企业建会和职工
入会工作。

“除去采取恰当的工作方式
方法 ， 更重要的是强化党建引
领， 上下协同， 共同发力， 才能
扎实有效推动建会入会工作快速
启动展开。” 赵建刚说。

用多彩活动凝聚广大职工

尤克里里DIY、制作拓香石、
邀请全国五一劳动奖章获得者现
场开讲堂、 为新就业形态劳动者
送上健康“保护伞”……朝阳区东
湖街道总工会推出的形式多样的
服务活动频频收到职工的点赞。

活动促宣传， 服务为目标。
赵建刚告诉记者， 东湖街道总工
会始终坚持党建引领 、 服务先
行， 重点围绕 “三位一体” “五
化服务” 工作机制持续发力， 以
活动为平台， 以宣传为媒介， 以
入会为目标 ， 用普惠化 、 多样

化、 个性化、 便利化、 特色化的
文化活动增强工会与企业职工的
沟通， 进一步增强工会组织的凝
聚力、 向心力。

今年以来， 东湖街道总工会
结合实际持续创新， 充分发挥主
观能动性和工作主体作用， 以天
天有行动、 周周有互动、 月月有
推动的标准， 把主题教育、 劳模
宣讲、 职工体检、 创意手工等活
动和职工沟通会相融合， 坚持每
周在不同地点用不同形式开展职
工活动， 广泛开展工会宣传， 面
对面讲政策、 推服务。

“将职工尤其是广大新就业
形态劳动者吸纳到工会组织中，
最终的目的还是要服务好大家。”
赵建刚说， 在市、 区、 街三级联
建 工 作 机 制 的 引 领 下 ， 东 湖
街 道 先后完成了美团骑手恳谈
会 “5·20” 关爱计划， 推出了获
评全国五一劳动奖章的新就业形
态劳动者典型人物———美团外卖
骑手高丰， 打造了新就业形态劳
动者 “5分钟服务圈”， 联合美团
为1000余名新就业形态劳动者免
费提供健康体检服务。

用暖心服务传递工会温度

“做好新就业形态劳动者入
会仅仅是一个良好的开始， 如何
建好家、 服好务才是工会工作的
关键。” 赵建刚介绍说， 东湖街
道已经形成了新就业形态劳动者
“5分钟服务圈”， 属地内的15家
麦田门店、 46家暖心驿站， 为他
们不间断提供着 “八可七有” 暖
心服务， 用看得见的温度， 焐热
新就业形态劳动者入会的心。

截至目前， 东湖街道各类暖
心驿站向属地新就业形态劳动者
提供免费法律咨询和免费体检

1000人次， 并发放爱心包、 摩托
棉护用品、 充电宝、 方便食品等
温暖物资。

与此同时， 东湖街道总工会
瞄准需求提供精准服务， 会同司
法 、 劳动等部门 ， 依托朝阳区
“一站一家一律师 ” 品牌项目 ，
针对与平台用工密切相关的问
题， 为新就业形态劳动者提供免
费法律服务； 会同卫生健康、 医
院等部门， 依托朝阳区健康热线
平台， 针对新就业形态劳动者定
期开展心理疏导、 义诊和体检等
活动。

“吸引、 服务， 接下来就是
引导新就业形态劳动者有序参与
城市基层治理， 不仅能够将他们
的职业优势转化为参与城市基层
治理的实际效能， 同时也能激发
新就业形态劳动者的内生动力，
增强他们对城市的归属感。” 赵
建刚说。

为此， 东湖街道总工会积极
引导实现共建共享， 针对新冠疫
情防控期间骑手小哥进楼困难问
题， 主动协调12个社区党委， 划
定固定时段停车区， 解决骑手分
拣、 派发工作中的困难。 同时，
在地区组建由顺丰、 美团、 链家
等企业的外卖骑手、 售楼中介和
企业职工130多人组成的志愿服
务队， 参与了抗击疫情、 高考保
障、 文创等志愿服务工作， 引导
新就业形态劳动者争做融入基层
治理的志愿者。

“未来 ， 我将继续加强学
习， 持续提升自身履职能力、 服
务能力， 加大对职工群众特别是
新就业形态劳动者的关怀、 关爱
力度， 充分展现工会大家庭的温
暖 ， 引导广大职工发挥自身特
长， 在区域经济社会发展中贡献
更大力量。” 赵建刚说。

———记朝阳区东湖街道总工会主席赵建刚

中国铁路北京局北京工电大修段技术员王子园：


